

les plus bas, 18 sont africains¹¹. L'inégalité des chances de développement qui s'ouvrent aux hommes et aux femmes est beaucoup plus flagrante dans les pays de la zone 1, les femmes étant nettement défavorisées par rapport aux hommes au chapitre de la scolarisation et de l'accès équitable aux ressources. De plus, les taux de croissance démographique sont beaucoup plus élevés dans les pays de la zone 1, l'Afrique comprise.

Une liste complète des pays correspondant aux critères de la zone 1 reste toujours quelque peu subjective en raison des transformations qui peuvent survenir et de la diversité des indices à réunir pour nous guider. Cependant, il ne devrait pas être difficile de s'entendre sur la plupart des candidats appropriés. À titre d'exemple, les 50 pays aux plus faibles IDH, trois exceptés, dont la population totale dépasse les 600 millions, pourraient être classés dans la zone 1¹².

¹¹ Programme des Nations unies pour le développement, **Human Development Report 1995** (New York: Oxford University Press, 1995), p. 20.

¹² *Ibid.* Les trois exceptions sont : le Pakistan, l'Inde et (peut-être) le Nigéria, en raison de leur poids économique, de leur influence régionale, d'une plus grande cohérence et d'une meilleure stabilité internes. Aucun des trois ne figure parmi les 30 pays aux plus bas IDH.